

RESÚMENES DE TESIS

Resumen de tesis:
"Universidad, política y radicalización en el posperonismo: el caso de la Universidad Nacional de La Plata y su movimiento estudiantil reformista (1955-1966)".
por **Nayla Pis Diez**

“UNIVERSIDAD, POLÍTICA Y RADICALIZACIÓN EN EL POSPERONISMO: EL CASO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PLATA Y SU MOVIMIENTO ESTUDIANTIL REFORMISTA (1955-1966)”. TESIS DE DOCTORADO. UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PLATA, 2018. DIRECTORA: MARÍA CRISTINA TORTTI. CO-DIRECTOR: MAURICIO CHAMA.

Por **Nayla Pis Diez**
(CISH- IdIHCS -UNLP)

Esta tesis tuvo por tema la relación entre universidad y política en la historia argentina reciente, ubicándose temporalmente entre los golpes de Estado de 1955 y 1966. Nuestro objetivo principal ha sido comprender los procesos de *politización* del movimiento estudiantil reformista de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP), particularmente, los casos que condujeron tanto a la *radicalización política* hacia la izquierda de núcleos estudiantiles, como al surgimiento de agrupaciones identificadas con el peronismo. Esta orientación tuvo como fundamento la pregunta más general respecto de cómo se articularon, en las prácticas y discursos estudiantiles, los problemas universitarios y los propios de la esfera política. Las formas como aquel actor logró articular la lucha gremial (o corporativa), la identidad reformista y las posiciones políticas y adscripciones partidarias fue el problema central de este trabajo.

Desde aquí se polemizó con la idea común que encuentra el origen de dichas transformaciones entre los últimos años sesenta y primeros setenta y considera que el golpe de Estado de 1966 y el Cordobazo habrían operado como catalizadores. Un punto de partida para definir nuestra perspectiva está dado por la idea de “doble recorte” que nos remite a tiempos y actores que han quedado por fuera de los

Resumen de tesis:
“Universidad, política y radicalización en el posperonismo: el caso de la Universidad Nacional de La Plata y su movimiento estudiantil reformista (1955-1966)”.
por **Nayla Pis Diez**

“grandes” relatos contruidos en torno a nuestra historia reciente. La atención concentrada en el tramo final de los años sesenta ha sido abono para lecturas comunes tanto al campo militante como al académico que describen a un estudiantado apolítico y ajeno a las problemáticas de su país, imbuido en una supuesta “isla democrática” que solo pudo cuestionarse luego de 1966. Es más, la hipótesis que guía este trabajo sostiene que en ese período, ni “lo político” estuvo por fuera del “adentro” universitario, ni el movimiento estudiantil reformista actuó exclusivamente en función de su identidad reformista y estudiantil.

La historia que aquí presentamos contiene tres partes divididas por momentos de desplazamientos y rupturas hacia la izquierda. Y si bien la tesis tiene una primera parte dedicada a los años que transcurren entre 1918 y 1955, aquí partiremos de nuestro período específico abierto en 1955.

I

Lo que denominamos escenario inicial, aquel abierto en septiembre de 1955, comenzó a agrietarse mediando 1956, al calor de tres hechos. Una dinámica social marcada por la movilización obrera contra las políticas económicas y represivas del gobierno militar, primero; la influencia de importantes debates político-partidarios, después, actuaron como catalizadores de movimientos en el mapa reformista. A estas dos cuestiones “extra” hay que agregar otra propia del mundo universitario, como fue la sanción del Decreto-Ley n.º 6.043, de organización de las universidades nacionales, y los conflictos suscitados a partir de su contenido. Estos hechos nos permitieron identificar un primer momento de desplazamientos que tuvo como nota central la ruptura de un reformismo antes unificado en la identificación con el anticomunismo y el antiperonismo. Dicho quiebre evidenció el surgimiento del “frondismo universitario”, espacio que aparecía en sintonía con las disidencias que atravesaron a la Unión Cívica Radical en 1956. Este, a su vez, se convirtió en cabeza de la corriente reformista de izquierdas en alianza con un comunismo hasta entonces desprestigiado por su posición “tolerante”

Resumen de tesis:
“Universidad, política y radicalización en el posperonismo: el caso de la Universidad Nacional de La Plata y su movimiento estudiantil reformista (1955-1966)”.
por **Nayla Pis Diez**

respecto del peronismo. Dicha corriente de izquierdas tuvo como características centrales la renovación y el crecimiento, es decir, la conquista de importantes espacios de poder estudiantil, como la Federación Universitaria de La Plata (FULP) e importantes Centros. Por otro lado, representó lecturas cada vez más críticas sobre la Revolución Libertadora, el acercamiento hacia un movilizadísimo movimiento obrero y un latinoamericanismo cada vez más antiestadounidense. Como sabemos, ni las posturas antidictatoriales, ni las antiimperialistas eran nuevas para el movimiento reformista; menos lo era el principio de la solidaridad obrero estudiantil. Lo que encontramos en 1956/1957 es una renovación de sus contenidos que acabó resignificándolos.

II

Los meses que van entre fines de 1958 y comienzos de 1959 son un parteaguas en la historia de la militancia reformista de La Plata. Más en particular, lo fueron los conflictos suscitados en torno al Artículo n.º 28, a la Batalla del Petróleo y al conjunto de medidas conocidas como la “traición Frondizi”. Las masivas movilizaciones de 1958 dieron comienzo a un segundo momento de desplazamientos y fracturas. Si bien de alcances nacionales, podemos decir que en La Plata este episodio significó dos cosas: la crisis del frondizismo y la *radicalización política hacia la izquierda* de sus referentes y espacios más importantes. De esta debacle surgieron nuevos espacios moleculares en términos cuantitativos pero novedosos en términos políticos, como fueron los grupos que ingresaron a Palabra Obrera, al Socialismo Argentino o el que formó MIR-Praxis. Los nombres de los y las protagonistas de tales procesos son conocidos más bien por su trayectoria posterior: Ramón Torres Molina, Alejandro Dabat, Carlos Schiavello, incluso Amanda Peralta formaba parte de este mundo.

Mediando el año 1960 se abrió la última etapa del ciclo de la corriente reformista de izquierdas, marcada por el predominio de los grupos identificados con el comunismo, en alianza con el trotskismo, el Socialismo Argentino y MIR-Praxis. Las diferencias entre estos espacios no eran pocas, sin embargo, el debate en torno a la

Resumen de tesis:
“Universidad, política y radicalización en el posperonismo: el caso de la Universidad Nacional de La Plata y su movimiento estudiantil reformista (1955-1966)”.
por **Nayla Pis Diez**

recepción de fondos norteamericanos en las universidades, así como el impacto de la Revolución Cubana, colaboraron para constituir marcos generales de acuerdo (y diferencias respecto del “otro” reformista). Buena parte de aquellos debates que atravesaron a la comunidad universitaria a partir de 1960, se encontraron inmersos en la dicotomía típica de la Guerra Fría, comunismo/anticomunismo, tal como la política nacional y latinoamericana. El aumento de la represión, así como el de la persecución al “comunismo”, desarticulaban a un ya debilitado reformismo de izquierdas. En consecuencia, en esta suerte de “guerra fría reformista” triunfó la corriente autodenominada “auténtica”, aquella que mantenía un sesgo antiperonista y fuertemente anticomunista.

III

Hacia 1964 encontramos un reformismo “auténtico” fortalecido, con la FULP en sus manos y un rector propio, el anarquista Carlos Bianchi, protagonista indiscutible de las luchas por aumentos presupuestarios de 1964/1965. La contracara era una izquierda reformista sumamente fragmentada, que caracterizó lo que hemos ubicado como tercer episodio, en el cual la dispersión y la unidad aparecen como datos, aunque contradictorios, centrales. En primer lugar, el actor predominante dentro del reformismo de izquierdas continuó siendo el comunismo, con una gran capacidad de tejer alianzas con nuevos actores. Las elecciones de 1964 nos muestran el surgimiento de una docena de espacios que constituyeron una suerte de “nueva izquierda universitaria”, identificada, por un lado, con la izquierda no comunista; por otro, aparecieron también núcleos universitarios ligados a figuras y grupos del peronismo revolucionario. Dicha fragmentación no se correspondía con la unidad de tales espacios en presentaciones electorales y acciones no institucionales, como las tomas realizadas a razón del Plan de Lucha de la CGT o para manifestar la oposición al envío de tropas a Santo Domingo, donde todos los espacios confluían. Entonces, la dispersión y la acción común nos hablan de las características de la “nueva izquierda universitaria” en La Plata, espacio que incluyó también a

Resumen de tesis:
“Universidad, política y radicalización en el posperonismo: el caso de la Universidad Nacional de La Plata y su movimiento estudiantil reformista (1955-1966)”.
por **Nayla Pis Diez**

grupos peronistas que actuaban en el campo de la izquierda y no en el del antirreformismo cristiano.

IV

El año 1966, y más especialmente, el golpe militar encabezado por Juan C. Onganía, cierran nuestro trabajo. Finalizando el mes de julio las medidas gubernamentales, una nueva legislación y la intervención sobre las universidades radicalizaron las posturas de los platenses expresándose, en primer lugar, a través de las renunciaciones de la totalidad de las autoridades de la universidad y las facultades. El claustro profesoral, por su parte, adoptó una actitud de permanencia y oposición abierta, canalizada a través de asambleas y sendos comunicados públicos, y con renunciaciones masivas en la Facultad de Arquitectura y algunos casos en Humanidades. Luego, como sabemos, una fuerte oposición fue protagonizada por el movimiento estudiantil reformista.

En este marco, hubo un cambio de posturas en las agrupaciones identificadas con el peronismo, antes ligadas al reformismo de izquierdas, pero mediando 1966, sumamente críticas de dicha tradición. Una reunión exclusiva del espacio habría acordado confluir bajo el nombre Federación Universitaria para la Revolución Nacional, acordando una orientación política de apoyo expectante hacia la Revolución Argentina y la salida de la FULP y sus Centros de Estudiantes. Si bien el respaldo inicial a Onganía fue abandonado a las pocas semanas, se mantuvo el consenso respecto de que el tiempo histórico del reformismo había quedado atrás.

El objetivo de esta tesis ha sido reconstruir la vida política del movimiento estudiantil de La Plata entre 1955 y 1966 atendiendo a los procesos de politización y de fragmentación que lo atravesaron. Los tres “momentos” de esta historia nos muestran un actor fuertemente marcado por los sucesos políticos y sociales del período. Elementos como el acercamiento hacia el movimiento obrero para hacer frente a la represión, las frustraciones políticas y procesos de radicalización hacia la izquierda, nos han obligado a ponderar matices en la historia del estudiantado reformista. En síntesis, el esfuerzo de esta tesis ha

Resumen de tesis:
“Universidad, política y radicalización en el posperonismo: el caso de la Universidad Nacional de La Plata y su movimiento estudiantil reformista (1955-1966)”.
por **Nayla Pis Diez**

estado en construir una mirada procesual sobre las formas, los tiempos y el contenido de la *politización* del estudiantado argentino en la segunda mitad del siglo XX.